



RECORRIDOS

LA CONVENCION EN LA MIRA PERIODISTICA DE NIÑAS Y NIÑOS

CONTENIDO:

Niñ@s Reporter@s hicieron 16 reportajes sobre sus derechos 2-3

Adolescentes planifican su cuarto encuentro nacional para septiembre 3

Maletín de prevención de violencia reúne la producción de copartes 4

Manual de sexualidad "Soy lo prohibido" ya está en Cochabamba 4

Copartes en Bolivia:

- Fundación Ayni
- Mujeres Creando
- Centro de Estudios y Apoyo al Desarrollo Local (CEADL)
- Centro Integral de Comunidades de la Región Andina (CICRA)
- Pastoral Social de Cáritas Potosí (Pasocap)

Han transcurrido 30 años desde la firma de la Convención sobre los Derechos del Niño (CDN), el 20 de noviembre de 1989, el tratado internacional más ratificado de la historia con 192 países firmantes. Y para evaluar estas tres décadas, Terre des Hommes Suisse ha lanzado el concurso de periodismo denominado Niñ@s Reporter@s, dirigido a niñas y niños de Bolivia, Perú, Brasil, Colombia, Haití, Mali, Senegal, Burkina Faso, India y Suiza.

El objetivo fue propiciar que las mismas niñas y niños analicen y evalúen la convención desde sus propias realidades, desde sus propias perspectivas y también desde sus expectativas, pero aprendiendo a desarrollar una mirada periodística. En realidad lo que se ha hecho en los últimos meses ha sido llevar adelante un amplio ejercicio de protagonismo y participación.

En la región, el resultado ha sido una serie de reportajes periodísticos escritos, fotográficos, radiales y audiovisuales, cuyas temáticas van desde la denuncia de

la vulneración de derechos hasta la sensibilización sobre lo que implica la convención en la cotidianidad de las vidas de niñas y niños.

Así ha sido posible conocer de primera mano lo que les preocupa, cuáles son sus sueños y sus esperanzas para que la convención se convierta en una realidad en sus vidas, tanto en el acceso a la justicia, a la educación sin riesgos y a la alimentación, como a vivir sin violencias de ningún tipo.

Ha sido develador saber que las niñas y los niños están al tanto de sus derechos, y que eso mismo les permite denunciar que estos no se cumplen como se espera.

Lo fundamental de este proceso, empero, ha sido la participación de las niñas y niños, porque de lo que se trata es de generar las condiciones para que las niñas y niños puedan identificar sus problemáticas y las soluciones a estas, de manera horizontal, a partir del debate, del diálogo entre ellas y ellos. El paso siguiente, mediante la elaboración de reportajes periodísticos, fue la toma de la palabra en primera persona para sensibilizar a la sociedad en general y a los medios de comunicación en particular sobre sus derechos que son derechos humanos.



LÍNEAS ESTRATÉGICAS

- Promover los derechos de la niñez y denunciar las violaciones contra ellos.
- Promover el acceso a una educación de calidad.
- Fortalecer una economía sostenible en las zonas rurales y urbana.



NIÑ@s REPORTER@s HICIERON 16 REPORTAJES SOBRE DERECHOS

L@s niñ@s identificaron que la vulneración de sus derechos se da en la violencia que sufren, en la explotación laboral, en la emigración, en las trabas a su participación, entre otros.



L@s niñ@s reporter@s siguieron todo el proceso de producción de la noticia: definieron tema y enfoque, recolectaron información, tomaron sus fotografías, redactaron sus textos y editaron sus fotos.



La violencia sexual y la impunidad, la explotación laboral, los castigos físicos, el embarazo adolescente, el abandono familiar, entre otros, fueron los temas elegidos por niñas y niños que decidieron convertirse en periodistas. Los reportajes ganadores en Bolivia competirán con trabajos realizados en Perú, Colombia, Brasil, Haití, Mali, Senegal, Burkina Faso, India y Suiza.

En el marco de la conmemoración de los 30 años de la Convención sobre los Derechos del Niño (CDN), 20 niñas y 11 niños relacionados a los proyectos que apoya TdH Suiza en La Paz, El Alto, Sucre, Potosí y Cochabamba, hicieron un repaso de los derechos de la niñez y se capacitaron en prensa, radio y fotografía.

El proceso de capacitación fue práctico en su mayoría, tal como si estuvieran en un medio de comunicación. El resultado fueron 16 reportajes: siete escritos, ocho fotográficos y uno radial.

La calificación

El jurado que calificó los trabajos estuvo formado por cuatro grupos: uno de niñas y niños, el segundo de educadoras, el tercero de periodistas y el cuarto de integrantes de la Coordinación Nacional de TdH Suiza.

Las calificaciones de los cuatro grupos fueron promediadas y así se registró un empate en el primer lugar con los reportajes escritos "No necesito terapia, quiero justicia", realizado en Cochabamba, y "Los tíos son

los familiares que más explotan a niños en el trabajo", hecho en Potosí. El segundo lugar lo ocupó el reportaje fotográfico "Los sueños no se cumplen, se trabajan", también sobre explotación laboral en Cochabamba. En el tercer lugar está otro reportaje fotográfico titulado "En la casa están los objetos de tortura del siglo XXI contra niñas y niños", efectuado en La Paz.

El cuarto lugar fue ocupado por el reportaje escrito "Adolescentes embarazadas sufren humillaciones en el colegio" y en el quinto lugar está uno fotográfico: "Muchos niños viven sin la protección de su familia". Estos dos últimos también participarán de la competencia internacional.

Otras temáticas

Uno de los temas más recurrentes fue el del acoso escolar por apariencia física y por discapacidad, aunque en este último caso también se denunció el maltrato de parte de profesores hacia un niño con tartamudez.

La explotación laboral también fue un tema de preocupación, pues, además de los dos reportajes ganadores, hubo otro sobre niñas y niños menores de 12 años que deben trabajar para estudiar y para ayudar a sus familias.

Abordaron también los obstáculos a la participación de niñas y niños, las dificultades de la emigración y el expendio de comida chatarra en los colegios.



LOS REPORTAJES GANADORES

“NO NECESITO TERAPIA, QUIERO JUSTICIA”

Muchos casos de violencia sexual contra niñ@s están en la impunidad por varios motivos. La autora se refiere a uno en el que el agresor es hermano de una concejala de su municipio y gracias a eso no fue a la cárcel. A ella le hicieron contar seis veces lo que le pasó y siempre con mucha gente alrededor. A pesar de eso, tuvo que crecer viendo libre al hombre que la atacó. Lo que le recomienda la Defensoría de la Niñez es que haga terapia.

LOS SUEÑOS NO SE CUMPLEN, SE TRABAJAN

En Cliza, poco menos de la mitad de l@s escolares también son trabajadores. El autor ha fotografiado a tres niños: uno es ayudante en un baño público, otro atiende una fotocopiadora y el tercero lustra zapatos. Todos trabajan medio tiempo durante la semana y al concluir sus actividades se van al colegio. Su mayor necesidad es tener recursos para continuar sus estudios.

OBJETOS DE TORTURA CONTRA NIÑ@S

Las golpizas contra niñas y niños siguen normalizadas en la sociedad y es muy difícil que estas víctimas puedan hablar sobre lo que les ocurre. Por eso el grupo autor decidió fotografiar los diferentes objetos con los que muchas familias “educan” a sus hijas e hijos. Lo que identificaron es que la mayoría están en la casa, todo sirve para lastimarlos y algunos compran *kimsacharani*.

TÍOS, LOS MÁS EXPLOTADORES

La explotación laboral de niñas y niños trabajadores es muy frecuente, y lo que develaron los autores es que los familiares, en especial los tíos, son los que se aprovechan de la necesidad que tienen est@s niñ@s de generar ingresos. Les ofrecen trabajo en diferentes actividades, les ofrecen salario, pero al final no les pagan. Realizar la denuncia contra los parientes es más complicado que hacerlo contra cualquier otro empleador.

EMBARAZO ADOLESCENTE

Algun@s profesores humillan a las adolescentes embarazadas y también a las que asisten al colegio con sus bebés. La educación sexual prácticamente no existe, pero sí la condena social contra las muchachas.

ABANDONO FAMILIAR

Varios factores hacen que en el municipio de Tolata muchas niñas y niños pasen casi todo el día en soledad, aun siendo muy pequeños para cuidarse por sí mismos. Incluso algunos ni siquiera asisten al colegio.



La trata y tráfico a través de las redes sociales es una problemática que genera preocupación entre las niñas y niños, por eso plantearon el tema para su encuentro.

ADOLESCENTES DEFINEN CONTENIDOS PARA REALIZAR SU CUARTO ENCUENTRO NACIONAL

Durante una jornada completa, un grupo de adolescentes de diferentes organizaciones de La Paz, El Alto, Potosí, Sucre y Cochabamba elaboró el contenido, la metodología, las actividades y la logística del cuarto encuentro nacional de niñas, niños y adolescentes. Este evento se realizará en la ciudad de Cochabamba en septiembre de este año.

Además de eso definieron responsabilidades, tanto para la conducción del encuentro, como para el registro, la distribución de materiales, las actividades recreativas, entre otras.

La organización de este encuentro, impulsado por TdH Suiza y sus copartes en diferentes regiones del país, ha ido evolucionando con la expectativa de que sean las mismas niñas y niños quienes lo lleven adelante. El primero fue organizado por personas adultas

en su integridad y poco a poco fueron incorporándose niñas y niños en la planificación y todo lo relacionado con su realización.

Contenidos

Una temática que sigue siendo una preocupación para niñas y niños es el uso de las redes sociales y su vinculación con casos de trata y tráfico de los que han sido testigos en sus propios colegios.

La sexualidad es otro tema que pretenden abordar considerando que es muy frecuente el embarazo adolescente, la violencia en el enamoramiento, entre otras situaciones que atraviesan.

En el encuentro también se elegirán a las y los delegados al Consejo Regional de Niñas, Niños, Adolescentes y Jóvenes que se reunirá en Cusco, Perú.



ORGANIZACIONES CUENTAN CON UN MALETÍN DE PREVENCIÓN DE VIOLENCIA

Todas las copartes de TdH Suiza trabajan, desde sus propios enfoques y en diferentes regiones, en la atención y prevención

de la violencia hacia las niñas, niños, adolescentes y jóvenes; por tanto, cada una tiene sus propios materiales elaborados a partir de las

necesidades identificadas. Ahora las publicaciones que pueden ser utilizadas en distintos contextos forman parte del maletín de prevención.

Terre des Hommes Suisse en Bolivia

Cochabamba, edificio Continental, piso 6, of. 6D, calle Pedro Blanco N° 1344 esq. avenida Santa Cruz

Teléfono/fax 591-4-4418772
Correo: p.vargas@terredeshommes-suisse.ch



Nuestra web:
www.tdhsbolivia.org

MANUAL “SOY LO PROHIBIDO” EN COCHABAMBA

El nuevo manual de sexualidad del movimiento feminista Mujeres Creando, dirigido a mujeres jóvenes a partir de los 11 o 12 años, fue presentado en Cochabamba, en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad Mayor de San Simón.

Ante un auditorio repleto de hombres y mujeres, la mayoría jóvenes, María Galindo, Rosario Adrián y Darnitza Luna explicaron en qué consiste “Soy lo prohibido, manual para conocer tu cuerpo por ti misma”. Las coautoras señalaron de manera amplia que se trata de un libro de creación colectiva, indispensable en un contexto en el que no existe educación sexual y se condena a las mujeres que se atreven a disfrutar del placer o que cuestionan la maternidad obligatoria.



María Galindo, integrante de Mujeres Creando y coautora del manual junto a otras 12 mujeres, autografió el libro para una fila larga de personas que asistieron a la presentación del manual en Cochabamba.